

Mais, quelle est donc cette œuvre que l'histoire a consignée et dont nous célébrons aujourd'hui le glorieux anniversaire ? Laissez moi vous l'exposer brièvement.

I

Avant de fonder Port-Royal, de Monts avait pris part au voyage de Chauvin et Pontgravé en 1598. Chauvin mourut pendant son troisième voyage en 1601. Sa commission passa au commandeur de Chates, gouverneur de Dieppe. Bien qu'avancé en âge, il voulait consacrer ses dernières années au service de Dieu et de son pays en allant lui-même travailler à la fondation d'une colonie dans la Nouvelle-France. Il forma une Compagnie composée de marchands de Rouen et confia ses vaisseaux au Sieur de Pontgravé, chargé par le roi de continuer les découvertes commencées dans le grand fleuve du Canada.

Le hasard voulut que de Chates rencontrât celui qui devait immortaliser son nom comme fondateur de Québec, Samuel de Champlain. Celui-ci consentit à former partie de cette aventureuse expédition. Pontgravé et Champlain arrivèrent heureusement à Tadoussac où ils laissèrent leurs vaisseaux pour remonter le